

**MURCIA**  
 Redacción, Oficina y Talleres: JARA CARRILLO.  
 Apartado de Correos, 64  
 25 ejemplares 1'75 ptas.

# El Liberal

**MURCIA**  
 Suscripciones: MURCIA: Un mes... 2 ptas.  
 PROVINCIAS: Trimestre... 6 "  
 EXTRANJERO: Trimestre... 15 "  
 Número suelto, 10 ctmos.

Servicio exclusivo en Murcia para EL LIBERAL

## La ofensiva de la reacción

El observador superficial del panorama europeo podría deducir de la situación actual que, desde la guerra, jamás han sido tan fuertes los partidos derechistas, ni tan combatidas y hasta reducidas en sus posiciones las izquierdas, singularmente los socialistas, como a partir del momento en que la crisis mundial ha revelado con brutal claridad la dirección constante del sistema capitalista.

Hay, naturalmente, excepciones notorias. Hay, en primer lugar, España, donde los conservadores se hallan en plena derrota, en pleno desconcierto, desde la caída de la dictadura, mientras que las izquierdas y el partido socialista afirman cada día más su rotunda victoria en la reconstrucción nacional. Hay también Francia, en que las izquierdas republicanas y socialistas progresan asimismo, y donde por otra parte—al contrario de lo que suele suceder en países de avanzada evolución capitalista—las clases medias, la pequeña burguesía urbana y rural, se mantienen numéricamente fuertes, lo bastante para suministrar a los partidos radicales un equilibrio y su mayoría. Pero, con excepción de Checoslovaquia y Dinamarca (y en rigor de Suiza, aunque su radicalismo sea tan conservador) todos los demás países pequeños o intermedios de Europa occidental y central tienen en estos momentos Gobiernos conservadores o de coalición antisocialista.

En Italia, pese a la miseria creciente, a la terrible situación económica y al desfallecimiento evidente de grandes masas, se mantiene el fascismo y progresa, más que nunca, sus grandes gestos declamatorios. En Inglaterra, merced a la desgracia de MacDonald y a la adhesión del liberalismo, los conservadores han logrado en 1931 «su» Cámara. En Alemania, ante los partidos proletarios debilitados por una división fatal, se yergue el ministerio de los agrarios y Junkers de la «vieja» Prusia, que afirma, en un país en el cual subsista todavía la constitución de monarcas de Weimar, la pretensión de mantenerse en el poder contra todos, como el «único» Gobierno posible que sea consistente de sus deberes para con Dios y la Nación.

No obstante todo ello, los círculos políticos de la publicación gubernamental son esencialmente fueros. Sólo consigue dominar todavía—y ya no más, o no tanto, sino con condiciones—sino valiéndose de recursos y artilugios cuya forma varía con cada país. En Bélgica, por ejemplo, logra una mayoría parlamentaria gracias al apoyo de una fracción de la clase obrera que conserva la ilusión de que «es necesario» «para defender la religión», agrupar a todos las fuerzas católicas, sin distinción de clase, en un partido. En otro país se especializó, con éxito, sobre la vanidad de ciertos caudillos para separarles del partido de los trabajadores y colocarlos a la cabeza de una coalición que aprovecha exclusivamente a los conservadores. En Alemania se aprovecha la división de los partidos proletarios y la eliminación total de los liberales burgueses, para colocar y sostener un Gobierno de nobles y de grandes terratenientes en la punta de las bayonetas de la Reichswehr. Y en otro país aún se asepa, si bien no siempre con entusiasmo, que una dictadura defendida, con las ametralladoras de su milicia, las instituciones—temporales o espirituales—contra las cuales no se encontraban aún vituperaciones e insultos bastantes.

Más, ¿cuáles precarios son los embargos tales métodos de conservar el Poder y como constituyen en definitiva un homenaje implícito a la fuerza creciente a pesar de todo—de las izquierdas republicanas y del socialismo? Podría preguntarse si no a los conservadores belgas, y si no, como que en la última hecatombe vieron a los sindicatos socialistas unirse con los sindicatos socialistas para una acción común. Podría preguntarse a los industriales y a los grandes terratenientes italianos que oyen al «duce», a quien subvencionaron para que se adueñase del Poder, decir que «el capitalismo está llegando a su ocaso» y que lo han visto recientemente a Museo del Poder, el conservador Bottai, para sustituirle con Rosoni, que en Ginebra se vanagloriaba con ser «el más enérgico defensor de los intereses obreros». Podría preguntarse también a esos «die-hard», intránsigentes del torismo británico, que sufren con impaciencia la autoridad—por puramente nominal que sea—de un primer ministro que se dice todavía socialista, y que ven, en cada elección parcial en los distritos industriales, al Labour Party—

## Superficie de la actualidad

**A veinticinco años fecha**: He ahí una letra a veinticinco años fecha, que acaba de cobrar a su vencimiento: el Estatuto.

**El caso del Manicomio**: Como : : : : El nuevo presidente de la Diputación ha declarado que el Manicomio provincial es una desdicha.

**para la seguridad de los enfermos**: Lo sabemos, señor Pallasón; como sabemos también que los enfermos tienen una asignación insuficiente y mezquina para su mantenimiento. Quizás por eso no se tomaban muchas garantías para la seguridad de los enfermos. ¿Que se escapaba un loco? A más tocarían los demás. El ideal habría sido que se hubieran escapado todos. Claro es que tampoco habría fallado con quienes sustituirlos.

Las sesiones de Cortes

## La Cámara continúa su interesante labor parlamentaria

Conferencias telefónicas. Varias horas. Comienza la sesión

Madrid.—A las cuatro de la tarde da comienzo la sesión del Congreso. Preside el señor Besteiro.

**Ruegos y preguntas**  
 A primeras horas de la tarde varios diputados formulan ruegos y preguntas.

Entre ellos, el señor Gil Robles pregunta al Gobierno cual es su criterio respecto al estado de anarquía que reina en la región extremeña, en Sevilla y Jaén.

Dice que se están dando casos de coacción verdaderamente intolerables.

Cita algunos casos en que los trabajadores se han impuesto a los patronos para obligarles a firmar contratos inadmisibles y para cobrarles jornales que no han sido trabajados. Se ocupa también del robo de frutos y relata casos ocurridos en Villanueva del Arzobispo y en Martos.

En Jaén, agrega, los ayuntamientos se encuentran en manos de los socialistas quienes están haciendo una gestión desastrosa.

El orador es interrumpido con frecuencia, entablándose vivos diálogos con otros diputados.

Le contesta el ministro de Gobernación quien manifiesta que algunas de las denuncias hechas por el señor Gil Robles son ciertas.

De alguna de ellas tengo noticias, pero es el caso que el señor Gil Robles solo ha presentado una obra de la cuestión.

Yo debo manifestar que el Gobierno ha dado órdenes terminantes para que se oren y castiguen todos los delincuentes.

El señor Gil Robles solo nos ha hablado del robo de bellotas en Extremadura, pero no ha dicho que era una costumbre que antes se toleraba, al recoger las bellotas como deshecho.

Ahora se le da otro aspecto para demostrar que lo que antes se toleraba de buena gana hoy es un robo.

Agrega que muchas de las cuestiones que se suscitan allí no son producidas por los obreros, sino por la intemperancia de los patronos.

Refiriéndose a la actuación de los socialistas en los Ayuntamientos dice el señor Casares Quiroga que él tiene noticias de un alcalde socialista que llevado de su corrupción en el cumplimiento del deber, llegó a entregar a las autoridades a un hijo suyo por haber intentado quemar una iglesia.

Termina aceptando la interpección que le ha anunciado el señor Gil Robles.

El ministro del Trabajo recoge las manifestaciones hechas por el señor Gil Robles sobre el funcionamiento de los Jurados mixtos.

El ministro de Justicia acepta la interpección que le ha anunciado el señor Besteiro, siempre que su espíritu demagógico le conceda tiempo para recoger los datos que necesita.

Anticipa al orador que las jubilaciones forzosa de jueces y magistrados no son más que la aplicación de una ley de excepción.

El señor Gil Robles protesta de el ministro le habla dicho demagogamente.

El señor Bajada niega algunas de las imputaciones del señor Gil Robles y habla de la actuación de los diputados de Jaén.

Se muestra conforme con la creación de una delegación permanente en el Consejo de la Sociedad de Naciones, pero téngase en cuenta que ésta no se ha hecho a base de economías.

Habla de las innovaciones que se pretenden introducir en las embajadas y dice que es la misma que pretendió hacer Méjico y que este país la ha rechazado por no haberse dado resultado.

El señor Ortega y Gasset rectifica enmendando de varias interpolaciones.

Interviene el señor Cornides.

Vuelve a hablar el señor Ortega Gasset y pregunta al señor Cornides si los diputados están allí para votar cuanto las comisiones presenten o si, por el contrario, pueden discutir con libertad cuanto crean conveniente.

Yo pido que esos diestros se retire y que la Comisión diga cuál es la cantidad que ha de pagarse en oro y cuál en plata.

Solicito de la Cámara que se retire el dictamen y se traiga mañana con esa modificación.

El presidente de la Cámara pregunta si se dá por terminada la discusión de la totalidad.

El señor Ortega Gasset dice que por lo visto, cuanto se dice en la Cámara no sirve para nada.

Reitera su deseo de que el dictamen pase de nuevo a la Comisión para que se determine qué cantidades se han de pagar en oro y cuál en plata para que la Cámara pueda juzgar sobre este asunto con conocimiento de causa.

El Presidente, en vista de la insistencia del señor Ortega Gasset dice que la Comisión ha de dictaminar. La Comisión calla y el señor Besteiro levanta la sesión, después de dar lectura al orden del día.

La sesión termina a las ocho de la noche.

## Contorno de las horas

Sobre nuestra mesa de trabajo hemos encontrado hoy un impreso recibido por correo. Su autor: Ricardo Icañez Martínez, resuelve con admirable facilidad los problemas de España. Es raro el día que no llega a nuestras manos algún trabajo de escritor espontáneo que nos hace felices con su lectura. El de hoy pertenece a esa serie. Se titula «La clave de España» y como primera medida pide una revisión de todos los funcionarios, gratificando a quienes los denuncian. «Fomento de la delación» ¡Oh, señor! Porque ya tiene buen cuidado en determinar «que si bien todo ciudadano tendrá derecho a denunciar, el que lo haga en falso deberá perder «a derechas». La formación de ciudadanos aptos es lo que más le preocupa. Los exámenes de conclusión de carrera—dice—deben verse al público. Que el público vea la bola del bambino y si el alumno no explica bien la lección, que se le expulse al catedrático que lo aprobó. Y agregó: «No se podrá cobrar la nómina de maestros si no va firmada por los padres de los alumnos. Todo un programa renovador, señor De los Ríos! El ministro de Obras públicas tiene mucho que aprender también: «No hay que gastar más caracteres. Resulta que asfaltar no se pinchan las gomas de los autos, pero hay pueblos que no pueden pagar las existencias que allí han crecido». Eusemio de la supresión de periódicos, brinda al señor Casares Quiroga la siguiente lección: «La supresión de periódicos perjudica a muchas familias que viven de ellos y que no tienen culpa. Yo creo que el mi vecino hace un crimen o robo, no tendrá yo derecho a pagarle... ¡Claro que no! Ni deber tampoco. Enunciar el programa de gobierno completo que el nuevo apóstol esboza, es tarea harto difícil. Destacan la propuesta de supresión de los diputados y de los consejeros y extraña la fobia que siente contra los funcionarios. «Si viene el comunismo—exclama—no será para el obrero; será para los funcionarios que lo administran». Y como por el hilo se saca el ovillo, empezamos a sospechar que este nuevo iluminado sea uno de tantos cesantes que desean vacantes para encharcarse. De estos pájaros conocemos muy buenos ejemplares que cifran su felicidad en la desgracia de los demás. Pero usted, señor Icañez, no necesita nada de eso. Usted se va a Madrid, pide audiencia al señor Alasá Zamora, le pide un puesto en el Gobierno para implantar su programa y en el acto tiene colocación... cuando menos en un tontocómico.

## Desgraciado suceso

Jerez de los Caballeros.—Se ha registrado un desgraciado suceso que ha producido gran impresión entre el vecindario.

Cuando se dirigían a esta pueblo tres obreros que montaban unos boriceros fueron avistados por los carabineros que creyéndolos contrabandistas dispararon sobre ellos.

Una de las balas atravesó en la cabeza al obrero Manuel Corbacho, de 36 años, que quedó muerto en el acto.

El desgraciado obrero deja cinco hijas y mujer en la mayor miseria.

## En tal día como hoy

**Cosas de hace un cuarto de siglo**  
 (Noticias de EL LIBERAL del 17 de Noviembre de 1907)

MURCIA.—Ayer se cumplió el décimo aniversario del fallecimiento del señor don Evaristo Llanos Riquelme, por cuya alma se dijeron misas en la iglesia parroquial de Santa María.

—En vista de la extrema gravedad de su estado ha sido visitado el caudillo de esta Catedral don Agustín Gaitán.

—Ayer estuvo en Murcia el presidente de la Diputación don José Lizaso. Celebró una extensa conferencia con el gobernador civil y regresó a Cartagena, sin aparecer por su despacho oficial. Y los empleados, ¿quién cobran?

—En la iglesia de Santa María contrajeron matrimonio la bellísima señorita María Cremades Amaro y el distinguido joven don Félix Atienza. Los padrinos fueron don Francisco Atienza y don José Ceño, actuando de testigo don José María Palazón y don Jacinto Serrano Alcázar. La representación judicial la ostentó el exalcalde don Gervasio de Peña. Los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch.

ZARAGOZA.—Se celebró la revisión de la causa contra el periodista Benigno Varela, que mató en duelo a don Juan Pedro Barcelona. El jurado dictó veredicto de inocuidad. El público permaneció respetuoso a la salida del proceso de la Audiencia se oyeron manifestaciones de desagrado.

BARCELONA.—Se asegura que en breve marchará Lerroux a América. Este tiene tal cúmulo de procesos por delitos de imprenta que se le hará imposible su estancia en Barcelona. Los republicanos de Buenos Aires le han requerido para que vaya a dar varias conferencias.

## Los toman por contrabandistas y disparan contra ellos

Un obrero resulta muerto

Jerez de los Caballeros.—Se ha registrado un desgraciado suceso que ha producido gran impresión entre el vecindario.

Cuando se dirigían a esta pueblo tres obreros que montaban unos boriceros fueron avistados por los carabineros que creyéndolos contrabandistas dispararon sobre ellos.

Una de las balas atravesó en la cabeza al obrero Manuel Corbacho, de 36 años, que quedó muerto en el acto.

El desgraciado obrero deja cinco hijas y mujer en la mayor miseria.

## Del Gobierno civil

Varias mutas

Al recibir el gobernador civil a los periodistas les manifestó que por falta de respeto a la autoridad había multado con 150 pesetas a cada uno de los siguientes vecinos de La Unión:

Francisco Gisber, Francisco Roca Raye, Salvador Aznar Vidal, Adolfo González Amor, Antonio Grau Pérez y José Barnabé Gazmán.

Por una denuncia falsa

Por haber resultado falsa la denuncia presentada contra el patrono Joaquín Pardo por el presidente y el secretario de la Casa del Pueblo de la Unión general de Trabajadores, José Conesa y José Martínez, respectivamente, han sido multado cada uno de ellos con cincuenta pesetas.

Las disposiciones de trabajo

Seguido diciendo que por incumplimiento de las leyes de trabajo había impuesto las siguientes multas:

De 25 pesetas, a Andrés Sandoval, de Espinardo.

Por infracción de la jornada legal, de 75 pesetas, a los patronos de Javal Viejo Francisco Ceno López y Luis García, y de 25 pesetas a los obreros Manuel Conesa Torres, Antonio Conesa Almagro, Mariano Díez Hellín y Peleón de la Puebla de Soto.

Significó el señor Varela, que se halla dispuesto para lo sucesivo a multar por igual a los patronos y obreros que dejen incumplidas disposiciones legales en materia de trabajo, pues no hay motivo para hacer distinciones en la sanción.

Las denuncias

Por último dijo el gobernador a los reporteros que con muchas las visitas de comisiones que recibe que no tienen otro objeto que el de formular denuncias.

Como éstas no tienen de momento resultado práctico alguno, y en cambio le restan un tiempo que necesita para atender otros asuntos de la provincia, insiste en sus manifestaciones de que las denuncias se las remitan por escrito, por lo cual no precisa que vayan acompañadas de persona alguna.

También insiste en que sancionará a aquellos que le formulen denuncias que resulten falsas.

Adhesiones al gobernador

Con motivo de la suspensión de la Comisión Gestora, continúa el gobernador civil recibiendo adhesiones.

Las últimas son las siguientes: José Cortes Varela, de La Unión; Fernando Martínez, de Librilla; y presidentes de la Casa del Pueblo de Balsicas y de Llano de Molina.

## Notas parlamentarias

Las responsabilidades

La Subcomisión de Responsabilidades por los sucesos de Vera del Bidasoa ha entregado hoy el dictamen al presidente del Congreso.

En el informe se dice que el Tribunal Supremo es el que corresponde señalar las responsabilidades a que haya lugar por dichos sucesos.

La ley de incompatibilidades

El señor Algorta habló esta tarde con el presidente de la Cámara al cual presentó un escrito en el que los federales extremistas solicitan que se apruebe la ley de incompatibilidades.

El señor Besteiro le rogó que le dejase el escrito para cambiar impresiones con el Gobierno.

Las jubilaciones

El señor Salazar Alonso ha dicho a los periodistas que la minoría radical le ha encargado que haga una extensa información sobre los casos de jubilación forzosa.

Agregó que había recibido ya una extensa documentación acerca de un caso que es de notoria injusticia. Terminó diciendo que se propone explicar una interpección sobre la forma de aplicar el Gobierno la ley de excepción.

Minorías que se reúnen

Ayer se reunieron en el Congreso las minorías parlamentarias de los partidos radical socialista y de Acción republicana.

La primera se reunió por la mañana y la segunda por la tarde.

En ambas reuniones se trataron casi los asuntos, sin llegar a ninguna de ellas a acuerdos concretos.

Los radicales socialistas examinaron la labor presupuestaria y de los preparativos que se realizan para la formación de la Federación de Izquierdas, acordando esperar para resolver sobre este último punto conocer la determinación de la ponencia encargada de dictaminar sobre el régimen interior de la Federación y el programa mínimo y máximo.

También reiteraron su propósito de que las Cortes discutan lo antes posible el proyecto de ley sobre incompatibilidades.

En la reunión de la minoría de Acción Republicana, el punto en el que se invirtió más tiempo fué el

## Información municipal

Manifestaciones del alcalde

Por ausencia del señor Bautista, que se halla en Madrid ultimando detalles para la construcción del aeropuerto, se ha hecho cargo de la alcaldía el primer teniente alcalde don Luis López Amit.

Este recibió a los periodistas a los que dijo que ninguna noticia de intriga podía comunicarse.

Durante la mañana, agregó, me he dedicado a recibir visitas y a despachar los asuntos de trámite.

La sesión ordinaria

Para ayer tarde a las cinco estaba convocado el Ayuntamiento al objeto de celebrar sesión ordinaria.

Por falta de número quedó aplazada para mañana, viernes.

En el orden del día, aparte algunos asuntos de escaso interés, figura el proyecto de Presupuestos de Gastos e Ingresos para el próximo ejercicio económico.

Museo Arqueológico Provincial

El Museo debe ser como el santuario que guarde los tesoros espirituales de la región; la historia de ella, que es la de nuestros antepasados desde centenares de años, está manifiesta en los testimonios arqueológicos aquí conservados.

Respetar y amar al Museo es hacerlo a toda una tradición.

Luego habló del régimen de illu-

## Un numeroso grupo impide actuar en el Juzgado al Procurador señor Trigueros

Ayer tarde se trasladó al vecino pueblo de Torres de Cotillas el decano de este Colegio de Procuradores don Juan Jesús Trigueros, para en ejercicio de su profesión, celebrar dos juicios de reclamación de cantidad por rentas atrasadas.

El señor Trigueros iba en representación de doña Antonia Aleazar Barceló, de Murcia, y los juicios se celebraron contra los vecinos de Torres de Cotillas Antonio Egea Alegria y José Frutos Hernández.

En el automóvil en que realizó el viaje fueron con él su esposa y una hija suya, de 13 años de edad, a las que quiso ofrecer la distracción de un paseo por la Huerta, ya que residente desgraciada de familia les impide otras expansiones.

Al llegar a la puerta del Juzgado, se detuvo el coche, y el señor Trigueros salió solo, dirigiéndose hacia el edificio.

En la puerta del mismo se habían congregado unos ochenta o cien hombres, los cuales, al verle, le cercaron el paso, preguntándole quién era y a dónde iba.

El señor Trigueros les manifestó que a celebrar unos juicios en ejercicio de su profesión, y entonces uno de los que le habían interpelado, le cogió por un brazo y le dijo que lo que tenía que hacer era salir inmediatamente del pueblo.

Como él quisiera entrar en el juzgado, el grupo, a empujones, le hizo retroceder unos veinticinco o treinta pasos, usando a punto de caer derribado, pero en aquel momento uno de los del grupo lo cogió por las espaldas.

Ante el alboroto que se produjo, salieron el juez, el secretario del Juzgado y el procurador de la parte contraria, los cuales trataron de calmar a los videntes, y de aconsejar que dejaran paso libre al señor Trigueros, pero ante la actitud cada vez más levantisca del grupo, tuvieron que terminar por aconsejar-

## De la Mancomunidad

El régimen de llaves

Al recibir el ingeniero director de la Mancomunidad Hidrográfica del Segura señor Arévalo a los periodistas les manifestó que continuaban con gran intensidad las obras del pantano de la Fuensanta.

Agregó que durante el pasado mes de octubre se habían colocados 14414 metros cúbicos de hormigón en la presa, lo que hace un total de 138.934 metros cúbicos que hasta ahora han sido colocados en dichas obras.

Actualmente el Fuensanta se encuentra en condiciones de embalsar 57.640.000 metros cúbicos de agua.

Refiriéndose a las obras del Talave dijo que estas se realizan con gran rapidez.

Luego habló del régimen de illu-

## Las obras del Fuensanta

El régimen de llaves

Al recibir el ingeniero director de la Mancomunidad Hidrográfica del Segura señor Arévalo a los periodistas les manifestó que continuaban con gran intensidad las obras del pantano de la Fuensanta.

Agregó que durante el pasado mes de octubre se habían colocados 14414 metros cúbicos de hormigón en la presa, lo que hace un total de 138.934 metros cúbicos que hasta ahora han sido colocados en dichas obras.

Actualmente el Fuensanta se encuentra en condiciones de embalsar 57.640.000 metros cúbicos de agua.

Refiriéndose a las obras del Talave dijo que estas se realizan con gran rapidez.

Luego habló del régimen de illu-

## Orden del día

Terminados los ruegos y preguntas se entra en el orden del día renunciándose a la discusión de la totalidad del presupuesto de Estado.

Reciflca don Eduardo Ortega y Gasset.

Dice que la Cámara no debe acceder a votar una cosa que no sabe en qué consiste.

Haos falta que la Comisión diga claramente qué cantidad es la que se ha de pagar en oro y cual en plata.

Esas atribuciones que se concede al ministro deben desaparecer porque contribuyen a sembrar el descontento entre los funcionarios de su departamento.

El señor Tenreiro habla de la Obra Pia y de la política de España en Oriente.

El ministro de Estado contesta a las manifestaciones del señor Ortega y Gasset diciendo que el pago en oro y plata es de tiempo inmemorial.

Agrega que acepta la interpección que se le anuncia sobre el pago a los funcionarios de su departamento.

## Continúa en 4.ª plana

Continúa en 4.ª plana



# Los bachilleres del noventa, del Instituto de Murcia

Visitan el Pantano de la Fuensanta, convirtiendo una excursión de recreo en una lección que aprenden y seguramente divulgarán para conocimiento de regantes, industriales y políticos.

III

En la crónica anterior dimos cuenta sucinta de la feliz escapada de estos veteranos estudiantes a las escogidas y tranquilas playas de «Los Alcázares», donde continuaron las escenas de íntimo, pero desbordante compañerismo, reanudando después de 42 años de navegar dispersos por el gran océano de la vida, donde tantos y tan queridos compañeros sufrieron viajes, con mortal naufragio.

Es por esto que, los supervivientes, apenas se reúnen con cualquier pretexto, se miran atentos, con interrogantes significativos acerca de la próxima suerte que les espera; y de cuya visión quisieran librarse, como aquellas aves que esconden la cabeza bajo las alas al presentir un próximo peligro. En este caso las alas son los recuerdos de los mejores tiempos; las alegrías de los dorados años; y las expansiones juveniles que pasaron... ¡ay!... para no volver; como no volverán las oscuras golondrinas... Las expansiones de ahora son simples remedos, paródicos de aquellas expansiones tumultuosas que se acababan en «Alarros» y «Píjolos» (1) como arreglos pacíficos de los conflictos provocados por la indómita vitalidad.

¡Simplicísimos, decimos! pero tan simpáticos... que este Cronista Político les apunta en su carnet (para contarlos en su día) como auténticas expansiones de los 18 años; promedio de la edad que tenían los bachilleres que se graduaron en el Instituto de Murcia en el año de gracia 1890...

Fues bien; resulta que en la expedición anterior a «Los Alcázares» se acuerda por unanimidad una visita colectiva al Pantano de la Fuensanta para el sábado siguiente (si el tiempo no lo impide); proyecto de que no se olvida a mis lectores, como tampoco lo he dado de otra infinidad de proyectos que bullen en la cabeza de estos chicos de 60 años; (como promedio) ¡Atención señoras, viudas y divorciadas! — ya les contaré una estrategia que les ha sorprendido para arrojar por la borda el lastre de los años; lastre tan útil para navegar en vacío, como embarazoso si la nave se carga con fanatismo de contrabando.

Ya dije en el escrito anterior que «el Cronista desconocido», de un modo real pero invisible; presente, pero inadvertido, se mezcla entre los veteranos bachilleres para escuchar todo lo que se diga; por lo tanto no habrá secreto entre ellos que no descubra; y en definitiva, este cronista desconocido será como anteriormente se ha consignado el cronista político y se embarcará de incógnito en cuantas expediciones se realicen por estos bravos chicos de 60 años; sin otros fines, que el de contar a los lectores, cuanto sea del caso.

Y en este caso de visita al Pantano de la Fuensanta hay mucho que contar, y lo contaremos en varias veces, pues el papel no da para más; y hay que ajustarse al hueco disponible en el periódico para esta inenarrable.

En lo que sigue damos cuenta del aspecto utilitario de la visita; el aspecto que se refiere al Pantano de la Fuensanta como obra cumbre de la Ingeniería española, como hito monumental de la Cuenca del Segura; y como esperanza suprema de los inquietos de la comarca levantina por lo que toca a su riqueza agrícola, industrial y demás anejas (o derivadas).

Seguramente sabe el público que se está construyendo en el río Segura una gran obra hidráulica en el Estrecho del Inferno que se denomina Pantano de la Fuensanta; pero lo sabe de oídas; y estas obras, si no se visitan, no se sabe de conocimiento; seguramente que los bachilleres del 90 han aprendido, un par de horas, (tiempo que duró la visita) más, mucho más, que la inmensa mayoría de los que por obligación tienen el deber de enterarse de estas cosas; ya se trate de grandes agricultores, prepotentes industriales, o políticos eminentes; y lo saben por la sencilla razón de que hicieron la visita para estar; para enterarse; mientras que los agricultores, los industriales y los políticos generalmente no necesitan enterarse para poder sin tasa ni medida lo uno; para exigir o quejarse lo otro; y para hablar sin ton ni son lo demás.

En esta visita los 8 bachilleres de los 12 del 90, que pudieron asistir, se portaron como perfectos estudiantes; preguntaban, observaban y discernían, los Ingenieros y constructores del pantano de la Fuensanta, ejerciendo de consumados maestros, contestaban, explicaban y demostraban; los bachilleres escuchaban, comentaban y aprendían muchos, pero muchas cosas; y como no podemos consignarlas aquí todas nos concretaremos a las siguientes:

Primera. Que el Pantano de la Fuensanta es el mayor de los construidos en España; y dicho se está, con ello, que también de Europa; ya que el embalse total es de 250 millo-

nes de metros cúbicos (útiles 237, según proyecto; pero con alzaz automáticas se aprovechará el total).

Segunda. Que su presa (o muro de contención) cubre 251.000 metros cúbicos de hormigón en masa; de los cuales, van ejecutados 175.000; o sea más de las dos terceras partes.

Tercera. Que con este volumen construido se ha llegado a la mitad de la altura de la presa; con lo cual se puede embalsar unos 50 millones, solamente; con la mitad restante ha de embalsarse 200 millones más; y esa diferencia se explica por la forma del vaso; estrecho en su parte inferior; y se ensancha, rápidamente, en la superior.

Cuarta. Que la organización de los trabajos, es de lo más perfecto que se conoce, pues con ello se consigue ejecutar mecánicamente 15 mil metros cúbicos de hormigón cada mes; y ello permite asegurar que dentro de seis meses la obra se verá terminada.

Quinta. Que el volumen de obra que diariamente se cotiza (500 metros cúbicos; necesaria, por procedimientos ordinarios, un millar de 1.500 jornales. Aquí, sin embargo, se reducen a unos 500 repartidos en 3 turnos durante los 24 horas; y ello da lugar a un ahorro de mano de obra equivalente a 14 pesetas por metro cúbico; lo que implica para esta obra, 3 millones de pesetas (en números redondos) (No será el mecanismo la causa determinante del trágico problema social, del paro forzoso.)

Sexta. Que si esta organización de trabajo pudiera trasladarse al Pantano de Camarillas (que ahora empieza a construirse) su presa quedaría terminada en un mes; pero (ojo) esta organización costó cinco meses de tiempo el realizarla; a pesar de que se contaba ya con instalaciones, obras accesorias, y medios auxiliares en abundancia que concurren a facilitar todos los montajes. Además el coste de esta organización no podría amortizarse en el exiguo volumen de la presa de Camarillas. En cambio, si pudiera trasladarse al Pantano del Zenojo, que actualmente se estudia con urgencia y que en breve plazo podrá comenzar (diez meses...) se obtendrían ventajas enormes en cuanto a economía y rapidez.

Séptima. Que este embalse del Zenojo es el complemento del de la Fuensanta; (está situado unos 40 kilómetros más abajo); y resulta ser, un embalse totalizador de la cuenca alta del Segura; permitiendo la construcción del salto de presa de este último con 12.000 caballos de potencia; y el aprovechamiento en buenas condiciones del tramo del río comprendido entre ambos, para la producción de energía eléctrica; pues aun que el terreno es abrupto y de topografía desfavorable, en cambio resulta provechoso en cuanto a desniveles aprovechables.

Octava. Que los embalses del Fuensanta y del Zenojo, en conjunto, exceden de 500 millones de metros cúbicos formando hiperembalses; y para ellos no hay ni habrá agua suficiente para llenarlos; y no hay agua ni la habrá por que llueve; y no llueve ni lloverá porque estamos en la región de leyantía; la comarca más seca del territorio español... y de Europa... y de las más secas del mundo... y tanta capacidad de embalse, está cubierto de desierto arriba de la cuenca, y las inundaciones de regular aquí en la cuenca alta los 300 millones de metros que, como promedio, se escapan al mar anualmente, habrá que condicionarla, a fin de que el des-

engaño no agrave el ansia de redención hidráulica que hoy obsesiona a toda la cuenca del Segura. Novena. — Que a la sazón, y en pleno otoño, el canal del río es tan pequeño que no basta para las mínimas necesidades de riego y fuerza; y en vez de almacenar agua, que es lo que conviene, hay que suplementar la salida a costa de las pequeñas reservas que contiene el Pantano; así pues, dejémoslos de limitar a la lechería de la fabal; y hagamos nuestras cuentas en el sentido de realidad; de la triste realidad de la Cuenca del Segura que tiene poca, pero muy poca agua, y habrá por lo tanto que administrar, con el mejor de los juicios.

Y por último; el Cronista Político no puede continuar hoy exponiendo más enseñanzas de las obtenidas en la visita de los Bachilleres del 90 al Pantano de la Fuensanta, pues se acaba el espacio que el periódico puede dedicar a estos momentos; veremos si, en mejor ocasión, podremos extendernos más; exponiendo lo que queda aún de esta fructifera visita, que, por otra parte, deberían imitar los agricultores, industriales y políticos, para mejor proveer a sus respectivas necesidades.

## FINANCIERAS

### BOLSA

Cotización del día 16

Interior, 4 por 100.	64 00
Amortizable A por 100.	73 50
Amortizable B por 100.	83 00
Banco de España.	510 00
Banqueros.	178 00
Franceses franceses.	48 00
Libras.	40 75
Dólares.	12 26
Liras.	62 60
Francos suizos.	233 00
Francos belgas.	900 00

## Sucesos

### Una denuncia

Por conducir una camioneta de su propiedad destinada al transporte de mercancías, sin usar la patente nacional correspondiente, habiendo sido sorprendido la guardia civil de Caravaca en la carretera de Murcia a Puebla de Don Fadrique, ha sido denunciado Francisco González Martínez.

### Denuncia por amenazas

Ante la guardia civil de Caravaca ha denunciado don Francisco Tortosa Franco, a los obreros Ruperto López e Ignacio Robles, los cuales, cuando se encontraban realizando los pagos de un teajo de obreros, le insultaron y trataron de agredirlo con los martillos de machacar piedra.

### Un choque

En la calle de Vergara, de Librilla, chocaron la camioneta número 7.478, de esta matrícula, propiedad del vecino de Alcantarilla Francisco Ortiz Grau y conducida por el chófer Grego Haro, y un carro perteneciente a José González Hernández.

### Herido en un choque

En el kilómetro 77 de la carretera de Murcia a la Puebla de don Fadrique chocaron dos camionetas, propiedad una de Francisco González y conducida la otra por Pedro Fajardo Martínez.

### Una riña

En Lumbrales, y por antiguos resentimientos, riñeron Joaquín Cal-

deron García y Ginés Martínez Guirao. Entre ellos se cruzaron varios disparos, uno de los cuales alcanzó a Salvador García Martínez, que se encontraba a la puerta de su casa, el cual resultó con una herida leve en la ingle derecha.

### Un suicidio

En su domicilio de la calle del Calvario, de Cieza, puso fin a su vida, ahorcándose, Antonio Marín Bermúdez.

### Los pantanos

Báguena de embalses del día 15 de noviembre de 1932.

Pantano de la Fuensanta: Embalse, 1.957.538 metros cúbicos; desagüe, 296.093 metros cúbicos.

Pantano del Corcovado: Embalse, 998.722 metros cúbicos; desagüe, 0.000 metros cúbicos.

Pantano del Quijote: Embalse, 705.850 metros cúbicos; desagüe, 0.000 metros cúbicos.

Pantano de Puentes: Embalse, 447.415 metros cúbicos; desagüe, 24.883 metros cúbicos.

Pantano del Talayo: Embalse, 000.000 metros cúbicos; desagüe, 136.685 metros cúbicos.

Murcia 16 noviembre 1932.

### En el Museo Provincial

Los alumnos de las Escuelas Graduadas para niñas del barrio del Carmen, acompañadas por su directora doña Dolores Santos y tres maestras de sección, visitaron nuestro Museo Provincial.

### Inauguración de una biblioteca

El domingo próximo, a las cuatro de la tarde se verificará el acto de inauguración de la biblioteca que el Patronato de Misiones Pedagógicas ha regalado a la escuela de niñas de Cabezo de Torres, de la que es nuestro buen amigo don Pascual Pérez Cánovas.

### Notas de enseñanza

Los alumnos de la Normal de esta capital visitaron ayer, acompañados de la profesora de Historia, doña Soledad Martínez y del profesor de Geografía don Eugenio Ubeda, la iglesia de Jesús, donde admiraron las imágenes de Saltillo, ángeles de la clase de facilidades el Hermano Mayor de la Octava, don Angel Guirao.

## NOTICIAS

Por doña Encarnación Iniesta y para su hijo el joven mecánico de la Constructora Naval de Cartagena don Antonio Martínez Iniesta, ha sido pedida la mano de la bella señorita Amor Vidal Iniesta, hija de nuestro buen amigo don Mateo Vidal, comerciante de esta plaza.

### Diputación provincial

Al recibir el presidente señor Palazón a los periodistas les mostró el pergamino en el que se halla impreso el manifiesto del Gobierno provisional de la República con las firmas de los ministros que será colocado en el despacho oficial.

### Reformas en el Hospital

Significó diciendo a los periodistas que es otra de sus preocupaciones las reformas que piensa introducir en el Hospital provincial.

### La acción de Francia en Marruecos

Se van a acometer unas operaciones al Sur de la zona

Casablanca. — Los periódicos confirman la noticia de unas nuevas operaciones militares en el Sur de Marruecos. Todo está preparado para dar inmediatamente comienzo a las mismas, pero se sbriga el temor de que las operaciones no puedan llevarse con tanta facilidad a consecuencia de la extensión territorial y del fanatismo de los indígenas.

### La actuación del Gobierno

En la Dirección de Marruecos

Madrid. — En la Dirección general de Marruecos y Colonias manifestaron esta mañana a los periodistas que el asesinato del gobernador general de la Ginebra española es seguramente la obra de un perturbado ya que el sargento Castilla de la guardia colonial, está considerado como un deficiente mental.

### Vida normalista

Los alumnos del segundo Curso profesional de la Escuela Normal de esta capital visitaron ayer, acompañados de la profesora de Historia, doña Soledad Martínez y del profesor de Geografía don Eugenio Ubeda, la iglesia de Jesús, donde admiraron las imágenes de Saltillo, ángeles de la clase de facilidades el Hermano Mayor de la Octava, don Angel Guirao.

### Los radicales se proponen interpelar al ministro de Justicia

Madrid. — Es propósito de los radicales una vez que haya transcurrido el plazo de cinco días del recurso presentar a las Cortes una resolución personal de las jubilaciones en la carrera judicial para que el ministro de Justicia exponga las razones que han motivado tales medidas.

### Una reunión

Madrid. — Se había dicho en una nota oficiosa del Consejo de ministros, que el de Agricultura llegaría ayer a Madrid para resolver personalmente el conflicto de los mineros asturianos.

### La huelga de los mineros asturianos

Madrid. — Se había dicho en una nota oficiosa del Consejo de ministros, que el de Agricultura llegaría ayer a Madrid para resolver personalmente el conflicto de los mineros asturianos.

### La huelga de Sevilla

Madrid. — Anoche, por orden gubernativa se radió la siguiente nota sobre la huelga declarada en Sevilla:

### Las noticias oficiales

Madrid. — Anoche, por orden gubernativa se radió la siguiente nota sobre la huelga declarada en Sevilla:

### Noticias de Sevilla

Sevilla. — La huelga anunciada para ayer solo la secundaron los cinco gremios que tenían presentado el oficio.

### EL LIBERAL puede adquirirse diariamente, en

**LORCA.** Canalejas, 62. **MADRID.** Kioscos Puerta del Sol y calle de Alcalá. **ALICANTE.** Casa de la Prensa. San Fernando, 32. **BARCELONA.** — Kiosco Carmen Rambla de las Flores, frente calle Carmen. **ALBACETE.** Kiosco Moreno. Paseo de Alfonso XII. **CARTAGENA,** en el Kiosco Victoria, en las Puertas de Murcia, y en el Kiosco de la calle Mayor, frente a Café Excelsior. **VALENCIA.** Kiosco Río de la Plata, calle Barcas, 6.

EN SUFRAGIO DEL ALMA DEL JOVEN

## Don Diego Guillén Prior

DEL COMERCIO

Que falleció el día 11 del actual, a los 17 años de edad

habiendo recibido los SS. SS. y la Bendición Apostólica Q. E. P. D.

Se aplicarán las misas que se digan mañana viernes, desde las diez hasta las doce, cada media hora, en la capilla de los Vélez de esta Santa Iglesia Catedral.

Sus más distinguidos padres, don Juan Guillén Mateos (del Comercio) y doña Carmen Prior Zamora; abuela, doña Carmen Zamora; tíos, tíos políticos y primos:

Invitan a sus amistades a algunos de estos sufragios, rogándoles lo tengan presente en sus oraciones, anticipándose por ello las más expresivas gracias.

Murcia 16 de noviembre de 1932.



ALHAMA

La juventud y la caridad unidas en estrecho lazo

No es muy corriente hallar gente joven que piense en las miserias ajenas. La juventud moderna, por lo general, sólo se ocupa en divertirse sin oír las lamentaciones de los desdichados. Más a pesar de eso no ocurre siempre así, y aquí tenemos el ejemplo.

Anteanoche se representó en el amplio y hermoso teatro España una función a beneficio de los pobres, por un grupo de simpáticos jóvenes aficionados a este culto y honroso entretenimiento que, al fin y a la postre, trae paz y tranquilidad, siquiera por unos momentos, a los hogares tristes, y el éxito fue rotundo.

Pero no son todos los pueblos de la provincia aficionados a la literatura, a la música, ni a las Bellas Artes. Su inconsciencia se nota en los deportes que más les llama la aten-

ción como en el fútbol, por ejemplo, que sirvió para construir campos y edificios apropiados y ya se ve su decadencia al estar abandonados después de gastar algunos miles de pesetas que hoy no son aprovechables para nada.

La vehemencia de los primeros momentos, sólo mantuvo el calor de las discusiones por tiempo limitado queriendo superar a su enemigo o por lo menos al que consideraba su insuperable rival o contrincante. Mas pasados esos entusiasmos, todo se esfumó como se esfuma el humo en los castillos de fuegos artificiales, sin dejar rastro ni recuerdo que levantara de nuevo el espíritu de los más exaltados.

Por eso es de admirar la constancia de estas lindas muchachas que, sin otra recompensa que la satisfacción de enajenar unas léngimas agradecidas, siguen su pesada labor sin decaer un instante hasta conseguir su obra que por ser tan grande y bella, siempre las tiene en constante zozobra y desasosiego.

Mas, es muy pequeño el número de aficionados. Es tan reducido que sólo les permite poner en escena

obras como la del domingo en la noche, de pocos personajes. «Noche clara», de Hernández Catá, fué la elegida y en ella pudieron lucir sus aptitudes y arte exquisito, María del Hoyo, en el papel de Elisa; Salvadora López, en el papel de Madre; Josefina Ramírez, en la Visita; y de un modo excepcional la niña Milita López en el de Angel.

Todas realmente bellísimas, en justicia, porque lo son, y sintiendo y dando calor de vida a sus interpretaciones, porque tienen alma de artistas.

Igualmente que ellas, interpretaron sus papeles los simpáticos jóvenes Paço López, en el papel de El; Francisco Cánovas, en el de Pedro; Andrés M. Aguilera, en el de Amigo; y Paço Sanz en El Patriota.

También pasieron en escena el juguete cómico de Paradas y Joaquín Jiménez, «El primer torro», en el cual fueron muy aplaudidos los mismos muchachos, por su acabada y perfecta interpretación.

Pero lo más simpático de todo es lo que en realidad les satisfacía

grandemente, es el reparto de la recaudación. Ellas mismas acompañadas de los simpáticos muchachos, han ido de casa en casa, con la lista en la mano, depositando la parte correspondiente a cada desagraciado. Casi todas las viviendas de estas pobres gentes se hallan en las afueras de la población y han de recorrer sitios de piso tan desigual, saltando aquí y oyendo allá para llevar, triunfantes, su pequeño socorro a los hambrientos, que hasta en ello tienen poca suerte.

Y así siguen y así piensan continuar en laboriosa faena, digna por todos conceptos de alabanzas, sin que decaiga el espíritu en su noble afán, para conseguir, en gracia a sus esfuerzos, un poco de pan que atenúe las angustias de los necesitados. —Roque Sánchez.

LOS VALIENTES

Boda

En la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes, se celebró la boda de la encantadora señorita Filii Pérez Carrillo, con el joven don Alfonso Martínez Alacil.

Bandijo la unión el virtuoso párroco don Gabriel Rodríguez, y actuaron de padrinos doña Dolores Pérez, hermana de la novia, y don Ginés Alacil, primo del novio.

Después de la ceremonia se celebró un espléndido lunch al que asistieron numerosos invitados.

La feliz pareja, después de presidir la fiesta salió para varias capitales de España.

Nuestra enhorabuena. —C.

VIDA RELIGIOSA

Santoral.—Día 17 de Noviembre de 1932.—Jueves.—Santos Aciselo y Victoria, hermanos.—San Dionisio.—San Alfso.—San Antano y San Gregorio.—La beata Salomé y Santa Gertrudis la Maga, virgen.

La Misa y oficio divino de San Gregorio Ilustrísimo, obispo y confesor, con rito semidoble y color blanco.

Mes de Noviembre. — Este mes consta de 30 días. Está consagrado a las Animas Benditas.

El toque de alba, a las cinco y media de la mañana. El toque de Oraciones, a las cinco y media de la tarde. El toque de Animas, a las nueve de la noche.

Veja y Alumbrado

Se descubre con Misa rezada, a las ocho de la mañana. Se reserva con Bendición, a las cuatro y media de la tarde. Día 17.—En Santa Catalina. Día 18.—En la misma iglesia.

CULTOS

—En Reparadora.—Por la mañana a las siete Exposición de S. D. M y Misa rezada, y por la tarde a las cinco Reserva con Bendición.

En la Usual.—El coro por la mañana a las ocho y media con Misa de Prima y Conventual y horas canónicas. Prima, Sexta y Nona, y por la tarde a las tres y media. Vísperas, Completas, Matines y Laudes.

Mes de Anima En San Andrés, por la mañana en la Misa de siete y ocho. En San Antolin, por la mañana en la Misa de seis y media y ocho.

En Santa Catalina, San Lorenzo, San Miguel, San Pedro, San Nicolás San Bartolomé, el Carmen y Santa Eulalia, por la mañana en la Misa de ocho.

Tríduo a Santa Cecilia

En la iglesia del convento de Agustinas, dará principio el domingo, día 20, un solemne Tríduo dedicado a su Titular Santa Cecilia, a las cuatro de la tarde, continuando los demás días a la misma hora. El día 22, festividad de la Santa, a las ocho, será la Misa de Comunión y a las diez y media la función principal, siendo orador don Julio López Maymón, deán de la Catedral. A este acto asistirá una brillante orquesta.

Protectora de los pobres

Número premiado ayer

26

Fabricación de pan de lujo

TAHONA DE STA. EULALIA — San, Antonio, 42

Rico «Pan de Viena» todos los días a las 11.—Pan integral de trigo del país, de sabor agradabilísimo.—«Pan Regio» de exquisito gusto.—Única casa que fabrica esta clase en Murcia, siendo el «Pan Regio» de gran consumo en las grandes poblaciones.

ANGEL GARCIA MOLINA — Teléfono, 1706

VENDESE

casa muy buenas condiciones con amplísimos almacenes. Razón: Teléfono 2933.

LEA USTED TODOS LOS DIAS NUESTRA EDICION de la TARDE

SECCION ESPECIAL POR PALABRAS

De una a ocho palabras 30 céntimos. Cada palabra más 5 céntimos.

ALQUILERES

Alquiler local amplio y espacioso propio para almacén o garaje capaz para 12 o 14 coches. Razón: Apóstoles, 9.

DEMANDAS

Acepto representaciones. J. López, Apartado 1302, Barcelona.

MODRIZAS

Amo de orja para su casa, de 25 años de edad, lecho de diez meses. Razón: Mo. Argudo, Las Lumberas, preguntando por la mujer de Pepe el reñorito en el Puente de la Cueva. (11)

Amo de orja para su casa, de 27 años de edad, lecho de veinte días. Razón: Puente de Castilla, senda de enmedio, preguntando por Antonio Alegria. (13)

Amo de orja para casa de los padres, de 30 años de edad, lecho de quince días. Razón: La Raya, preguntando por Carmen del Horro. (14)

Amo de orja para su casa, de 21 años de edad, lecho de seis meses. Razón: Alcanterilla, calle de la Liza, preguntando por Antea Perez. (15)

VARIOS

Carreras por correspondencia. Popular Instituto Politécnico. Apartado 105, Sevilla.

Toda la correspondencia por la EL LIBERAL debe dirigirse al apartado 64, para que se reciba con mayor rapidez.

Para aprender a cortar vestidos es conveniente a todos modos suscribirse a LA MÓDICA PRACTICA.—Administración. Crédito Público, 1.

PHILIPS "830" EL MEJOR RECEPTOR DE CORRIENTE CONTINUA. REPRESENTACION OFICIAL. La Electricidad Nacional Electrica. Solicite una demostración e informes de nuestra organización de venta a plazos.

¡ATENCIÓN! la Joyería GALAN. Instalada en su NUEVO LOCAL, Platería 50. Esta casa ofrece a su distinguida clientela y al público en general, un enorme surtido en JOYERÍA y RELOJERÍA selecta y artísticos objetos en Plata y Cristal veneciano para regalos. PRECIOS SIN COMPETENCIA. Buen negocio en marcha. por no poderlo atender su dueño se vende o se arrienda. Razón para informes Plaza Roma, núm. 6, de cuatro a siete tarde, de siete a nueve por mañana.

Automovilistas. Recambio y accesorios para Chevrolet G. M. C. y otras marcas. Plaza Martínez Tornel, bajo el mirador grande. JOSE LEANDRO. — Teléfono 1702. ¡MADRES! La antigua y acreditada DENTICINA VIUDA DE D. PABLO FERNANDEZ (ZQUIERO), cura a los niños todos los trastornos de la dentición. Caja, con 12 papeles, 1,50.

EL SIGLO L. y V. CASTILLA. Sastrería de alta novedad. Almacenes de ROPAS HECHAS de confección esmerada. MILES de trajes, gabanes y demás artículos a precios baratísimos. Casa de primer orden. TRAPERIA, 40.

Las CANAS ENVEJECEN. Suprímale usted con la incomparable agua de tocador. La FLOR DE ORO. Úsela algunos días como loción al peinarse y verá maravillado cómo desaparecen progresivamente, y su cabello recobra de nuevo el color natural. Con el uso de La Flor de Oro no teme que su cabello adquiera el color feo de otras aguas que, en lugar de favorecer, ridiculizan. Es absolutamente inofensiva y de uso muy agradable. Ni mancha, ni engrasa la piel, ni ensucia la ropa. Extirpa la caspa y evita la caída del cabello, por ser enérgico desinfectante del cuero cabelludo. DE VENTA EN PERFUMERIAS.

SUSCRIBASE A EL LIBERAL 2 pesetas al mes

FOLLETON DE «EL LIBERAL» (199) La Casa de Tocame-Roque UN CRIMEN MISTERIOSO NOVELA HISTORICA ORIGINAL DE G. RANON ORTEGA Y FRIAS PUBLICACION AUTORIZADA POR LA EDITORIAL CASTRO, S. A. cartón de Correos núm. 2.—Carretillo de Ejeo, MADRID. dis, y este día se divide en horas, y así se cree que el tiempo se ha medido. ¿Me responderías de la igualdad del movimiento de cada vuelta de nuestro globo? Y después que hayáis afirmado y yo aceptado, os preguntaré, para qué sirve esa apreciación, esa medida de tiempo; y tras esas preguntas os haré otras y veremos como me contestáis. Lo más importante en la medida del tiempo es la existencia de la criatura, y yo no he visto dos que de la misma edad hayan vivido lo mismo. Preguntadle al que sufre lo que es una hora, y al que goza lo que es un día. Para el primero una hora es un siglo, y para el segundo, un día es un instante, que concluye apenas ha principiado.

—Tiene sus límites. —¡Límites!... —Sí. —¡Horror!... —Y en cuanto a la vuestra, como no la he aceptado por mi voluntad, como me han traído aquí engañada... —Basta... Deliráis y me obligaréis a adoptar una resolución enérgica. En esta santa mansión todos estamos obligados a ser humildes. Si sois desagraciada, resignaos, que la resignación es un deber para todas las criaturas. Pensad que habéis cometido gravísimas faltas, dando ocasión a que se ponga en duda la pureza de vuestra honra. —¡Oh! —exclamó doña Isés, cuya frente se contrajo y cuya mirada se fijó dominadora y casi terrible en la reverenda madre—. No habléis de mi honor, señora, no pongáis duda ni pureza, porque Dios sabe lo que puede suceder. No olvido mi nombre, ni lo que se debe a mi dignidad, y que el valor me sobra para todo... —¡Me amenazáis! —Sí —dijo resueltamente doña Isés. —¿Y qué haréis? —preguntó la anciana con voz comprimida. —Por de pronto me quejaré a la reina y... —¡Bah! —Pues hacedlo. Y sin pronunciar una palabra más, la religiosa salió de la celda. Doña Isés se había dejado arrebatar, y cuando recobró la calma comprendió que había cometido una torpeza. Aún no había pasado un cuarto de hora cuando la monja se le presentó, para darle instrucciones sobre lo que tenía que hacer a todas las horas del día y de la noche.

Escuchó con indiferencia la hija de don Diego y no quiso contestar. Aquel día, para ella tan largo y penoso como todos lo son para el que pierde la libertad, pasó también. Cuando llegó la noche, empezó la infeliz a sentirse abatida. Pensaba, como era consiguiente, en Jacinto y se preguntaba si éste había conseguido averiguar que ella se encontraba en el convento. Parecía que lo más probable era que el manco hubiese salido de la corte, encaminándose a Guadalajara, sin conseguir más que perder el tiempo y correr nuevos peligros, puesto que sus enemigos acechaban constantemente, con el fin de aprovechar la primera ocasión que se les presentase para satisfacer su odio. ¿Serán fundados los temores de doña Isés? ¿Había caído el astuto manco en el lazo tendido por la torpeza del señor de Sandoval? Lo dudamos, pues no nos hemos olvidado de lo que sucedió a don Diego cuando a su casa volvía. ¿Para qué hemos de hacer misterios sobre este punto? Jacinto no se había apartado un instante de los alrededores de la casa del señor de Sandoval. Ya lo vimos en asocho cuando el padre y la hija salieron para ir a palacio; pero no hemos dicho que tras de una esquiva se encontraba cuando volvieron a salir, ella en su capucha y él en su capa y con la histeria. Jacinto los siguió, los vio entrar en el convento de Capuchinas, y todo lo compren-

dió al ver que don Diego salía y que la joven se quedaba. Como desahogo, hasta cierto punto pueril, pues ningún otro fin se propuso, dió al caballero un susto en la calle del Pez, y otro en la calle de San Antón, observado y aparcibiéndose de que el maestro Pascual se presentaba muy oportunamente. De la vivienda del señor Sandoval salió el carrerero, y no bien anduvo una docena de paso, cuando oyó que le decían: —Esperad, si queréis, fir de los chispazos del barrio de Maravillas y protector de los débiles y desamparados... —¡Vive Dios!... —Tan preocupado vais que, sin verlos, paráis por el lado de vuestros amigos, y dáis así ocasión... —¡S-fior Jacinto!... —El mismo soy. —¡Míi trueno!... —¿Qué os sucede? —Me he divertido... Ya lo sé. —Supongo que vos sois el autor de la pesada broma, que en tan gran aprieto ha puesto al señor de Sandoval, pues según sus explicaciones, ni han querido robarlo ni asombrarlo. —Señor Pascual, no os equivocáis. —También supongo que sabéis el por qué don Diego ha tenido valor para salir de noche y sin compañía. —El asunto era muy reservado. Ya os dije lo del viaje a Guadalajara, y como me pareció que esto era comedia, me puse en asocho, con la paciencia que Dios me ha dado, y vi salir al noble caballero con su hijo, y



Table with 2 columns: Temperature type (Máxima a la sombra, Mínima, Evaporación en mm., Niebla, en mm.) and values (187, 106, 2, 00).

referente a la ley de congregaciones religiosas, que fué examinada detenidamente, y varios de cuyos extremos se discutieron.

Después se realizó un ligero examen de los presupuestos de algunos departamentos.

Por último, el representante de la minería en la ponencia encargada de preparar el régimen interno de la Federación de Izquierdas, dió cuenta de los trabajos realizados en este sentido, encaminados a la formación de un programa máximo y otro mínimo, y fijación de los topes de los mismos.

En el programa máximo se comprende la aprobación de todas las leyes adjetivas de la Constitución, la cual habrá que otorgar a las posibilidades que permita el desarrollo de las incidencias políticas y a las facultades determinativas del jefe del Estado.

Sobre un incidente

Terminado el incidente que en el salón de sesiones se produjo entre los diputados señores Azcárate y González Uña y el ministro de Justicia sobre la reposición y la jubilación forzosa después del juez señor Gómez Camarero, el ministro salió inmediatamente a los pasillos de la Cámara.

Allí costó una animada discusión con el señor González Uña, al que dijo que dicho acto había constituido una infidelidad, pues se habían los que lo planteaban que existían más jueces y magistrados separados y luego repuestos en tiempos en que se encontraba al frente del ministerio don Fernando de los Ríos y que lo era aún mayor por saber que se estaba tratando de caracterizados monárquicos.

CONFITERIA RUIZ-FUNES. Los mejores dulces-Trapería 48.

El Salvador y España

¿Una misión especial?

Habana.—Ha llegado a esta ciudad el coronel Joaquín Valdés, ministro de la Guerra del Salvador. Ha dicho que marcha a España con una misión especial. Después recibirá instrucciones y seguirá su viaje a París.

Los sucesos de Ginebra

Nicole declara la huelga del hambre

Ginebra.—El líder socialista Nicole, detenido por los sucesos registrados últimamente en esta ciudad, ha iniciado su huelga del hambre. Ha dicho que persistirá en ella hasta que consiga su libertad, ya que su detención es injustificada.

En el Pireo

Trosky no puede desembarcar

Aterax.—Fondeó en el Pireo el buque «Praga» a bordo del cual viajaba Trosky. Este se negó a recibir a un grupo de marxistas que quiso subir al buque a saludarlo. En el mar se había congregado un grupo de comunistas favorables a Stalin, los cuales habían preparado una manifestación en contra de Trosky. La policía tomó precauciones y evitó que el viajero desembarcara a fin de evitar incidentes. El buque continuó su viaje a las seis de la tarde.

DE ROMA

Inauguración del curso en la Casa de España

Roma.—El embajador de España señor Alomar asistió ayer a la inauguración del curso anual de lengua española en la Casa de España. El acto se vio muy concurrido, asistiendo todo el personal de la embajada y el consulado español. También asistieron el embajador de la Argentina, el ministro de Bolivia y otros representantes americanos.

NOTICIA SENSACIONAL

¿Ha pensado usted casarse alguna vez? Pues si está decidido y quiere ser feliz visite en la calle de Salco de la GRAN EXPOSICION DE LA CASA IVARS en la que encontrará muebles en todos los estilos pudiendo adquirir su habitación completa desde setecientas pesetas. SIEMPRE CASA IVARS.—Teléfono 1.709

El ministro de Cuba se excusó por el duelo de su país por la reciente catástrofe en el ocurrido.

Del asunto Mateos

Por virtud de reciente decreto, diecisiete procesados por el asesinato de Mateos, entre ellos César Rossi, han recuperado su nacionalidad italiana y han entrado en posesión de los bienes que les fueron confiscados.

El día en Barcelona

La huelga del ramo textil

Barcelona.—El gobernador civil manifestó a los periodistas que hoy, jueves, se declarará la huelga general de los obreros del ramo textil.

Agregó que aunque la huelga se anuncia con carácter general en toda Cataluña, sabe de algunas posibilidades, como Mataró, donde los obreros de géneros de punto se niegan a secundar la huelga.

La evasión de capitales

Procedente de Madrid llegó a esta ciudad el juez instructor del sumario por la evasión de capitales.

El señor Arias Vila proseguirá sus actuaciones en esta capital.

Del asesinato del gobernador de Guinea

Su entierro

Madrid.—El cadáver del gobernador general de Guinea será traído a España, y de todo lo relacionado con su entierro se hará cargo el Gobierno, pues parece ser que el señor Sostoa no tenía familia.

El agresor

En el mismo barco que el cadáver hará el viaje el agresor. El sargento Restituto Castillo será desembarcado en Las Palmas, cuya Audiencia territorial tramitará el sumario.

DE PARIS

El Consejo de ministros se ocupa de los fraudes fiscales

París.—Ayer tarde se celebró un Consejo al que asistieron los ministros y los subsecretarios, para estudiar el problema planteado por los fraudes fiscales.

Herrit dió cuenta a los reunidos de todo lo relacionado con este asunto, y el ministro de Justicia dió cuenta de las medidas adoptadas, y de las vistas en curso en los Tribunales por fraudes fiscales.

Una visita

El embajador de España, señor Madariaga, visitó al presidente Herriot.

El asunto del Banco de Basilea

El juez instructor del sumario por el asunto del Banco Comercial de Basilea, ha interrogado a los funcionarios del mismo.

A consecuencia de estas declaraciones han sido detenidos el director y el subdirector de la sucursal en París, habiéndose comprobado la realización de fraudes fiscales.

Visita al Museo Provincial de Murcia

Notable colección arqueológica, principalmente de la Edad de los Metales. «Belén» de Saltillo, con 529 figuras polieromadas.—Galería de pinturas de artistas clásicos y regionales. Entrada libre, diaria. Plaza del Obispo Frutos, (antes de la Trinidad).

De San Sebastián

Vista de una causa

San Sebastián.—En la Audiencia comenzó a verse la causa seguida contra ocho reclusos de esta cárcel que el día 20 de enero intentaron evadirse, luego de haber robado la caja, y agredido a varios funcionarios, los cuales resultaron heridos.

La vista había despertado gran interés y ante la enorme multitud que quería presenciarla, se tomaron precauciones.

Los procesados son ocho. El fiscal pide para los tres primeros

las penas de siete años y seis meses, cuatro años y dos meses y siete años y ocho meses de prisión, y para los otros cinco un año, ocho meses y un día, y quinientas pesetas cada uno en concepto de indemnización. Hoy seguirá la vista de la causa.

Los viajes del Presidente

Visita a Málaga

Málaga.—El gobernador civil manifestó a los periodistas que el presidente de la República había aceptado la invitación del alcalde de que visite esta ciudad.

Probablemente el viaje del jefe del Estado se realizará a primeros de enero.

Información deportiva

Los partidos del domingo

Con los partidos del domingo penúltima jornada de la competición regional, terminará la intervención en la misma de los dos equipos murcianos.

El Murcia se enfrentará en la Condomina con el Hércules, el cual es, desde el domingo pasado el nuevo campeón regional. Y aunque por eso los dos puertos que se ventilan no supongan para él nada, procurará demostrar que su valor es real, y a ser posible, justificar que, por comparación, ha merecido el título de campeón de segunda como lo ha quedado.

Cierto está que nosotros no podemos pensar así, ya que hemos visto a ambos equipos, y creemos que los

jugadores locales deben procurar, por si hay alguien, aunque sea alcañino, que lo dude, demostrar su neto superioridad sobre el once herculino.

El imperial también juega su último partido, y se desplazará a Altabix. Mala suerte este año la del Imperial, que deberá procurar enmendarse en la competición de promoción.

El tercer partido, en Cartagena, enfrente a los dos equipos locales en el Almajar. Partido en el que no es posible hacer pronósticos, pues el Cartagena arrebató un punto en la primera vuelta, que puede perder duplicado.

Y enseguida, la Liga, mientras colee el campeonato por los dos últimos partidos.

Los árbitros

El Hércules y el Elio han pedido árbitros de otro Colegio para los partidos que tienen que jugar el domingo.

El colegio murciano ha cedido ya petición al Castellano, del que están de turno López Espinosa y Montero.

Los exámenes de árbitros

El próximo día 19 termina el plazo de presentación de solicitudes para actuar en los exámenes de árbitros convocados por este Colegio Regional.

Suscríbase a EL LIBERAL

ULTIMA HORA

La huelga anunciada para hoy en Barcelona

Barcelona.—El gobernador civil al recibir esta noche a los periodistas, les manifestó que habiendo llegado a conocimiento del Gobierno civil la noticia de que la Confederación Nacional del Trabajo se había dirigido a la Federación de Fabricantes de hilados y tejidos, comunicándole que si en el plazo de cuarenta y ocho horas los patronos no resolvían los conflictos pendientes declararían la huelga general, había ordenado órdenes, dado el carácter ilegal de este propósito.

En consecuencia, se ordena a los patronos que hoy, jueves, abran sus fábricas y llamen al trabajo, para lo cual se han montado ya los necesarios servicios de vigilancia para proteger y garantizar la libertad de trabajo.

A toda costa se procurará evitar las coacciones, así como el que se produzcan alteraciones de orden público.

Al mismo tiempo ha advertido a los obreros, que como de ir a la huelga ésta es ilegal, los patronos quedarán en libertad de no admitir al personal que no acuda al trabajo, al que deberán considerar como voluntariamente despedido, y sus

vacantes podrán cubrir las librerías.

La huelga de Sevilla

Madrid.—Los diputados sevillanos se reunieron ayer tarde con el ministro de la Gobernación, para hablarle de la huelga planteada en aquella capital por algunos gremios.

Los diputados dijeron a los periodistas que por los elementos extremistas habían sido incendiadas numerosas chozas en las que vivían modestas familias labradoras, y que se proponen presentar una interposición sobre estos sucesos.

La Federación de Izquierdas

Madrid.—A las seis de la tarde se reunieron los diputados que constituyen la ponencia encargada de redactar el programa de la Federación de Izquierdas.

A la salida de la reunión facilitaron a la Prensa una nota que la que se dice que todos los reunidos estuvieron unánimemente de acuerdo respecto a la declaración política, y de conformidad en que corra a cargo de la ponencia dicha declaración.

Los informadores pudieron obtener otras noticias interrogando a los reunidos.

Por ellos supieron que se esbozó el programa-manifiesto que la Federación dirigirá al país, y en el que se consiguen las leyes que lo componen.

Estas son la de asociaciones y congregaciones religiosas; garantías constitucionales; orden público; Instrucción pública; Judicial y Prensa.

También se acordó que las leyes municipal y provincial deberán discutirse antes que la ley electoral.

Igualmente convinieron los reunidos que con estas leyes debe ir la revisión de los monopolios concedidos por la dictadura, que son los Petróleos, la Telefónica y las alambres.

Por otras manifestaciones se supo que los reunidos habían acordado que dado el carácter de la Federación de Izquierdas, ésta no estará vinculada al Gobierno ni a las Cortes.

Esto se basa en que se constituya con carácter de grupo, por lo cual, puede ser sustituido este Gobierno y ella subsistir, y aún en el caso de que se disolvieran las Cortes, subsistiría para las siguientes.

Igualmente se acordó incorporar a las leyes que figuran en el esbozo de programa la del control obrero.

Un periodista preguntó a uno de los ponentes si habían tratado de determinadas leyes, a lo que contestó que no, pero que no tendría nada de particular que se tratase de ellas en otras reuniones, pues algunas ya están dictaminadas por las Comisiones, y otras pueden proponerlas.

La ponencia volverá reunirse hoy, y el miércoles celebrará una última reunión para ultimar el programa.

Paraguayos y bolivianos

La Paz.—El estado mayor comunitario que han sido rechazados tres contingentes paraguayos que ha-

bían atacado el ala derecha de las filas bolivianas, luego de sufrir numerosas bajas.

La política norteamericana

Washington.—Mr. Hoover ha celebrado una conferencia con Stimson, en la que han tratado de las notas francesas, inglesa y belga sobre el pago de las deudas de guerra.

Se cree que se opondrán rotundamente a una nueva moratoria, aunque se examinarán casos concretos para conceder ventajas, a cambio de un tratado de favor para los productos norteamericanos.

Algunas personas creen que aunque ellos estuvieran propensos a conceder un plazo más, no lo podrían hacer por la general oposición del Congreso.

El Senado se muestra partidario de no realizar ni admitir ninguna conversión sobre las deudas de guerra, hasta que los países interesados no hayan abonado el voluntario correspondiente al 15 del próximo diciembre.

Hoover y Roosevelt conferenciarán en la semana próxima sobre este asunto.

Lea usted EL LIBERAL 2 ptas. al mes

Forasteros, Murcianos, amsterros Beimer

EMPRESA INIESTA

Teatro Circo Villar

Jueves 17 de noviembre 1932 a las 6 y 1/2 y 10 y 1/4 noche

PROGRAMA

Marion Nixon y Warner Baxter, en la comedia dramática Fox, «Papá por afición», y la delirante comedia cómica, totalmente hablada en español, «Moneris», por el gracioso artista Charles Chase.

Nota.—El próximo sábado, «Monsieur Madame y Bibi», por la simpática artista Marie Glory. El lunes, «Congorita».

Central Cinema

Domigo 20 noviembre 1932

La formidable obra cinematográfica según la famosa novela de Victor Hugo «El hombre que ríe», por C. Velt y Mary Filbin. El martes 22, los ases del flamenco La Macarena, La Jerezana, Pena (hijo) y Argüillo, y el mago de la guitarra, L. Yanco.

Cinema Iniesta

desde las cuatro de la tarde «El rey del volante» cómica en dos partes y la deliciosa opereta espectacular de gran éxito «Victoria y su húsar», por el formidable Ivan Petrovich.

Cine Popular

Jueves día 17 desde las cinco, el drama en cinco partes «La pista de los brillantes» por Williams Fairbanks y la obra dramática «Estafador contra su voluntad», por Ellen Carty.

Para vestir bien

suscríbase a

LA MODA PRACTICA

la más elegante y práctica revista de modas, con 32 páginas en hueco grabado 4 en bicolor, variados modelos, patrones adaptables y a medida labores y caprichos varios

Se publica los días 5 y 20 de cada mes

SUSCRIPCION

MADRID Una peseta al mes

PROVINCIAS: Tres pesetas al trimestre

Se envía gratis un número de muestra si se pide, recortando y enviando el adjunto cupón

CUPON

Sr. Administrador de LA MODA PRACTICA Marqués de Cubas, 5.—Madrid

D. calle desea un número de la MODA PRACTICA, gratis, de muestra Firma, L.M.



Los pequeños deben estar alegres

Cuando nota en ellos malhumor o tristeza, generalmente es debido a un desajuste intestinal, acuda en seguida a un buen purgante, éste puede, sin duda, evitarle serias complicaciones y enfermedades. Si llega este caso, no olvide que el más eficaz y agradable de tomar es el Acacia de Ricino «Golos». Envasado en un lindo vasito de cristal.

